## RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

Studia Historica — Historia Antigua, VIII, 1990. Ediciones de la Universidad de Salamanca. Tema Monográfico del siglo IV d.C. Directora: Ma. José Hidalgo de la Vega. Sin introducción.

Alonso Núñez, J. M. Aspectos de la Hispania Romana del siglo IV. Límites cronológicos y consideraciones sobre fuentes para su reconstrucción histórica. En este artículo se consideran en líneas generales aspectos de carácter religioso, económico-social y culturales. Según el autor es en este siglo cuando comienza a agudizarse el aislamiento de la península. Afirma que la historia de Hispania durante el Bajo Imperio está por hacerse. Asimismo, considera el paso de la antigüedad a la Edad Media de Hispania como un caso específico más dentro de una evolución sincrónica.

Domínguez Jarreca, Ramón, La ciudad hispánica de Tarraco y las repercusiones hispánicas de la rebelión de Magnencio. Un problema histórica arqueológico. Analiza las posibles causas del incendio del foro bajo de Tarraco en 353. El incidente estaría relacionado con la rebelión del usurpador Magnencio en Autun, en tiempos de Constancio II. La rebelión habría tenido partidarios en Hispania, al menos entre las autoridades provinciales. Domínguez Járreca admite que su hipótesis tiene un carácter bastante teórico, pero intenta una explicación a partir de los escasos datos con que cuenta.

ESCRIBANO, MARÍA VICTORIA. De la Universidad de Zaragoza. Alteridad religiosa y maniqueismo en el siglo IV DC. Aborda el tema a partir del priscilianismo en el marco de la Spätantike (Antigüedad Tardía), permitiendo una revaloración histórica del fenómeno. La falta de una caracterización doctrinal de la herejía en el siglo ry condujo a la asimilación del priscilianismo con el maniqueismo. La autora, siguiendo las teorías de A. B. Goosen, sostiene que no hubo ninguna vinculación entre ambos. Asimismo, cree que el conflicto iniciado por Prisciliano fue utilizado por el usurpador Máximo, quien según sus intereses políticos buscaba el apoyo de la Iglesia para su legitimación por la vía religiosa.

GARRIDO GONZÁLEZ, ELISA, Algunas provincias pónticas: La administración de Bitinia, Paflagonia, Helenoponto, Honorias y Ponto Polemoniaco en el siglo IV DC. En este artículo intenta establecer la evolución en la administración de las provincias del Ponto. Se ha basado metodológicamente en las evidencias

prosopográficas que en ocasiones confirman la información oficial administrativa y utras la contradicen. Se ocupa además de los fenómenos políticos y religiosos que se produjeron durante el desarrollo administrativo de las circunscripciones estudiadas.

Rodrícuez Gervas, Manuel J., Constantino y la utilización político-ideológica de Roma. Pese a no ser sede imperial desde tiempos de Diocleciano el significado político de Roma seguía vigente. Por esa razón fue utilizada por Constantino después de su victoria sobre Majencio. Para reforzar su dominio sobre la Pars Occidentis del Imperio, Constantino realizó tres visitas de carácter propagandístico a Roma en 312, 315 y 326. Constantino restableció en principio la comunicación política con el Senado romano y demostró su buena voluntad hacia la aristocracia senatorial mediante promociones de sus miembros a las más altas magistraturas. Pero durante estas visitas también comprobó que este grupo conservaba antiguas prácticas paganas, lo que debió disgustarle. Después de 326 Constantino no volvió a Roma y en 330 inauguró Constantinopla a la que quiso darle la carga ideológico-política de Roma.

Torres, Juana María. De la Universidad de Cantabria. Tradición nupcial pagana en el matrimonio cristiano, según Gregorio Nacianzo. Según la autora los cristianos del siglo in contraían matrimonio mediante una ceremonia muy similar a la pagana, sólo que sin el sacrificio idolátrico y con el agregado de la misa. Esta ceremonia en la que se aludía a la participación de Cristo en las nupcias, no sería todavía obligatoria para la validez del matrimonio siendo suficiente el consentimiento mutuo de los contrayentes. De todas formas cuando la ceremonia nupcial se realizaba era presidida por un sacerdote, a veces un obispo según la categoría social de los contrayentes. La autora se basa fundadamentalmente en tres cartas del Obispo de Constantinopla, Gregorio de Nacianzo, representante de la Patrística griega. (330-390).

PÉREZ MEDINA, MARÍA, Breves consideraciones en torno a la reacción pagana, 384-410 AD. De acuerdo con Momigliano la autora considera a la sociedad romana del siglo IV predominantemente laica. En ese contexto la "virtus" tenía un valor eminentemente moral que trascendía las creencias religiosas. La clase senatorial romana sumamente apegada a las tradiciones clásicas y paganas habría sido el seno donde se originó la reacción, con motivaciones de indole sociopolíticas más que religiosas. Considera diferente la situación de la plebe —a la que clasifica en urbana y campesina— pues a ésta la identifica con las auténticas motivaciones religiosas.

Eomas, Francisco Javier, Teodosio paradigma de príncipe cristiano. Consideraciones de Ambrosio, Rufino de Aquileya y Agustín sobre la persona imperial. Analiza el tratamiento dado a la personalidad de Teodosio por los autores cristianos y lo compara con el de los panegiristas. Establece entre ambas líneas

de pensamiento paralelismos y puntos de coincidencia. Señala a través de su exégesis que los autores cristianos tendían a identificar Estado imperial e Iglesia.

## VARIA

Rodricuez Corrés, Juana, Notas sobre la distribución geográfica de las inscripciones a las divinidades clásicas de la Bética. Trata de los aspectos geográficos de los cultos romanos difundidos en la Bética. Considera estos estudios como complementos importantes para el estudio de la religiosidad pagana clásica así como para el de su sociología. Logra su objetivo mediante una detallada cartografía de las inscripciones. El artículo forma parte de la tesis doctoral de su autora sobre "Sociedad y religión clásica en la Bética romana".

Crespo Ortiz de Zárate, Santos y Alonso Avila, Angeles, El cognomen "Germanus" en Hispania. Reflejo de un status social de Servidumbre. Los autores han fijado el marco temporal de su investigación en los siglos i y il A.D. y en torno a las acciones político-militares relativas a la fijación del "Limes" sobre el Rhin. De acuerdo con sus conclusiones, el cognomen fue aplicado en dos sectores sociales: el de los siervos, cuyos dueños tuvieron contacto con Germania, sin tener en cuenta el origen étnico del esclavo al que se aplicaba. El otro sector en el que se usó fue en el de individuos libres hijos de militares afectados a la región Rhin, hijos probablemente nacidos en Germania. En este último caso, los militares habrían hecho caso omiso al sentido peyorativo que tenía el cognomen entre los civiles.

Suárez, Domingo Plácido. De la Universidad Complutense de Madrid, Graecia capta, integradora de la romanidad. Analiza las ricas y complejas relaciones políticas y culturales entre Grecia y Roma, las que llevaron a una creciente helenización de la última, pues desde un principio Grecia la había integrado al mundo helénico. Roma, a su vez, creó un sistema ideológico para justificar la supeditación cultural y terminó renegando de su sistema esclavista derivando en uno más humanista basado en el sistema griego. Por medio de estos complejos mecanismos el sistema esclavista romano se fue transformando en las formas de dependencia no esclavistas que culminaron en el colonato. Las principales fuentes del autor son obras de Polibio, Posidonio, Dion Casio, Dionisio de Halicarnaso y Plutarco.

López Eire, A., de la Universidad de Salamanca, Heródoto a Tucídides. Sostiene este autor que no debe hablarse de ruptura conceptual entre ambos historiadores. Los dos hicieron historia científica, en base a la crítica racional, aunque usaron métodos diferentes. Heródoto usó el método deductivo y coincidió con los presocráticos en su visión del mundo según la cual el hombre forma parte de la naturaleza y como ella está sometido al equilibrio cósmico.

Más tarde Tucídides, influido por la Sofística, caracterizó la naturaleza humana como invariable e independiente de la naturaleza del mundo y trató de explicar el proceso histórico a partir de las fuerzas políticas, producto de esa naturaleza humana distinta e invariable. Su método fue el empírico deductivo. Por esta razón entiende que pese a las aparentes diferencias profundas sólo hubo una transición conceptual en virtud de la instrucción de la Sofística en el pensamiento griego.

MARÍA MARCELA MANTEL

"Quinto Centenario", nº 15, Departamento de Historia de América. Universidad Complutense de Madrid, 1989, 339 pp.

MARIO HERNÁNDEZ SÁNCHEZ - BARBA, Juan Manzano y la Historiografía del Descubrimiento: Comprende esta obra no sólo la figura de Cristóbal Colón, sino también el papel de España, los marinos españoles y la Corona en la empresa del Descubrimiento. Comenta la vastísima obra de Juan Manzano en cada uno de los siguientes títulos: "Cristóbal Colón: siete años decisivos de su vida"; "Colón descubrió América del Sur en 1494" y "Los Pinzones y el descubrimiento de América".

Enrique Pupo - Walker y Gabriel García Márquez, Los naufragios de Alvar Núñez Cabeza de Vaca y la narrativa hispanoamericana: En una interesante y novedosa interpretación de la obra "Naufragios", se demuestra en primer lugar una serie de analogías con escritos de similar contenido desde el siglo xvi al xx. Ratifican la vigencia funcional que tuvo y puede tener la obra de Cabeza de Vaca y su valor testimonial y narrativo.

MAFALDA VICTORIA DÍAZ MELIÁN, Algunas situaciones sudamericanas en la correspondencia entre Felipe Arana y Francisco Antonio de Belaustegui (1815-1821): La autora se propone rescatar las noticias recogidas por Felipe Arana, Ministro de negocios extranjeros de Rosas y Francisco Belaustegui, acaudalado comerciante y suegro del anterior. A través de su correspondencia, refleja las situaciones revolucionarias que se produjeron en Venezuela, Perú, Chile y la Banda Oriental.

VALENTINE J. BELFICLIO y JOAQUÍN MILLER, The personality development of Christopher Columbus: Estudia las influencias del entorno en su niñez, e incluye el auge del Renacimiento, su familia, la religión y la educación. Opina acertadamente acerca de los efectos que estos factores pudieron tener en el desarrollo de la personalidad del descubridor.

TEODORO HAMPE MARTÍNEZ, El reparto de metales, joyas e indios de Coaque: un episodio fundamental en la expedición de conquista del Perú: Ilustra-